

DIARIO

Periódico de la mañana

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUSCRIPCION.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 20, 25 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION

CALLE DE ZAMORA, NÚMERO 19; IMPRENTA

Teléfono núm. 16

El Diario

es el periódico más barato de la provincia

La emigración

en la

provincia de Salamanca (1)

Es ya alarmante el gran desarrollo que en este partido va adquiriendo la emigración a las repúblicas de América y particularmente de los pueblos de la Ribera del Duero y de la Ramajería.

Es verdaderamente asombroso que gentes timoratas y que hace veinte años el ir a la capital de la provincia en que nacieron les resultaba un viaje extraordinario y penoso, hoy se aprestan a la expatriación con un entusiasmo inexplicable.

Las buenas noticias que del Brasil, estado de Para ó Buenos Aires reciben de amigos y parientes; el regreso de algunos con un puñado de libras esterlinas y, sobre todo, las grandes facilidades que a los braceros del campo les dan los agentes de las compañías de los vapores, que a esta clase de pasaje se dedican, son estímulos más que suficientes para que constantemente se vea a familias enteras emprender la marcha, abandonando su manera de vivir y desprendiéndose de sus padres, hermanos y amigos con tanta tranquilidad como puede hacerlo el que realiza un viaje de recreo.

Saben que van a trabajar en el campo, no les ciega, por tanto, el oro de California y Australia, los menos cuentan con el peligro que correan con el cambio de clima y alimentos, pero nada temen.

La vida en este país, según los más, se va haciendo imposible, por que los amos de los terrenos van subiendo las rentas, las viñas se han plagado de filoxera y las contribuciones son muchas.

Yendo a Buenos Aires, añaden, se prueba fortuna, al jornalero no le falta trabajo y alguno, como el de Saucelle, ha

(1) En forma de carta hemos recibido del señor Ledesma (don Severiano), de Vitigudino, las cuartillas que transcribimos a continuación, que por la importancia del asunto que en ellas se trata y por las atinadas consideraciones con que va ilustrado, merecen la atención de nuestros lectores y el lugar preferente que muy gustosos las concedemos.

regresado muy rico. Un pastor, a los cuatro meses de estar en América, me decían hace pocos días, libró a sus padres cien duros. ¿Cuánto tiempo necesitaba para ahorrarlos en esta tierra?

Pueblo hay en este partido, como son Aldeadávila y Villariño, que ha dado para la emigración, en menos de seis años, un contingente de más de doscientos individuos, y nótese que en su mayoría los emigrantes no son gente vieja, sino que están en la plenitud de la vida, como ha ocurrido en todos los tiempos.

Constantemente vemos declarar prófugos a mozos de estos pueblos y bien puede asegurarse que casi todos se hallan en América.

No soy partidario de una intervención exagerada por parte del Gobierno, en punto a emigración, para impedirla, por que no le considero con derecho para ello; por hoy me basta con llamar la atención sobre esta corriente, que de no cortarla por medios indirectos, no sabemos dónde llegará. Que existan esos medios no hay que ponerlo en duda. Otra vez me ocuparé de ellos.

S. LEDESMA.

Vitigudino 16 de Febrero de 1904.



Crónica ligera

«Valemos mucho por más que digan»

.....
.....
.....

(La fábula).

Todo el mundo conocía y respetaba a don Mendo. Cuando ante él pasaban los oscurecidos vetustenses enarcaban el espinazo y saludaban con manifiesta humildad al ilustre hidalgo de gotera que, de pié, en el umbral del ancho zaguán de su casa solariega, sobre cuya puerta campaban tallados escudos que testimonianaban los fechos y hazañas de otros Mendos Enriquez, vivía la vida aburrida de Vetusta mirando al cielo, en el que presagiaba las futuras lluvias ó los futuros calores, ó rascábase la cabeza contemplándose las puntas de las relucientes botas que cuidadosamente restregaba contra el pantalón, cuando en ellas, desde la altura de su rostro, divisaba una pequeña mota que empañaba su deslumbrante brillo.

Todo era paz y tranquilidad señorial tanto en los ademanes como en el interior del hogar del ilustre hidalgo a quien los vetustenses querían y admiraban!

Cierto que no estaban muy repletas las arcas de don Mendo; pero co-

mo la vida en Vetusta era económica y, por otra parte, el noble hidalgo reducía sus gastos todo lo posible, los insignificantes vetustenses teníanle por rico y empingorotado y en diez leguas a la redonda hacíanse lenguas de su munificencia imaginaria.

Pero don Mendo tenía un defecto gravísimo, que consistía en una extraña y exagerada susceptibilidad, que, de haber vivido en los tiempos en que se usaba tizona al costado y acuchillada ropilla, no hubiera dejado un vetustense sano, ni fítere con cabeza en el muy noble y muy leal señorío de los Enriquez.

Sin darse cuenta de ello, soñaba el inclito hidalgo con terribles ofensas recibidas, y en una mirada sostenida sin intención, en una sonrisa, ó en una frase dicha al azar sin propósitos de molestarle, veía don Mendo enorme desguisado que reclamaba pronta y explícita reparación.

Sucedió una vez que hallándose nuestro hidalgo sin dinero para atender a gastos perentorios y habiéndolo sabido un pobre plebeyo juzgando la ocasión propicia para adquirir ciertas tierras que deseaba poseer, penetrando en casa de don Mendo le propuso la venta de aquellas; pero éste, indignado, viendo una ofensa en la proposición que se le hacía, porque pensó que se le juzgaba pobre, increpando al pechero arrojóle de la solariega casa, maldiciendo las leyes de la caballería que impedían a un noble, a todo un hidalgo de gotera, pedir con las armas en la mano estrecha cuenta de sus actos a un mísero plebeyo.

Mas, como estos hechos y estas arrogancias, llegaron a repetirse con sobrada frecuencia, poco a poco los vetustenses hicieron el vacío en torno del ilustre hidalgo que yendo cada vez peor en la administración de su hacienda, triste y solitario permanece aún, sobre el umbral del ancho zaguán de la antigua casa solariega, investigando lo porvenir en la marcha de las nubes ó contemplando sus botas siempre charoladas, a pesar de la miseria de su dueño, tras del que dormita, con el agudo hocico entre las manos, un viejo y achacoso lebrél.....

Luis Romano.



Cosas de la guerra

Los Torpederos

El ataque audaz a la escuadra rusa por los torpederos japoneses, en la rada de Puerto-Arturo, da actualidad a cuanto a estas máquinas de guerra se refiere.

Son pequeñas embarcaciones que tienen una coraza de algunos milímetros de espesor, navegan con cualquier temporal, se meten entre los escollos—que los pilotos deben conocer

bien—y acachan desde un rincón de las costas el momento preciso para caer sobre el enemigo. Van por grupos y a gran velocidad y sus capitanes deben ser muy diestros en las maniobras.

Casi todo el barco está ocupado por las máquinas, los camarotes son estrechísimos; la cámara de los marineros es un compartimento de algunos metros de largo, estrecho y poco elevado: el techo es el puente de acero del buque, el suelo unos bastidores móviles que descansan a pocos centímetros del calado por donde corre el agua que entra por las bordas y cuando los sifones de la cala funcionan mal, se convierte en un lago. La caldera próxima calienta aquello, condensando el vapor de agua que remoja el cuerpo de los pobres marineros que allí descansan.

La cocina está al aire libre, detrás del puente, y frecuentemente las olas lo barren todo, y la tripulación se mantiene de galleta y carne fiambre.

Y sin embargo, siempre hay quien voluntariamente se presta a formar parte de esta tripulación!

Todas las naciones han adoptado este sistema de máquinas para el combate naval; los diversos tipos solo varían en los materiales de construcción. Los españoles hemos adoptado el de Bustamante, que tiene secretos no divulgados por la marina. Solo se sabe que el torpedo que lanza de 200 kilos contiene una carga explosiva de 40 y puede emplearse para defender un puerto, como para encerrar a una escuadra que se haya refugiado en una bahía de entrada estrecha.

Los llamados Destroyers, son torpederos de última perfección, en que todo es máquina para lograr velocidades grandísimas (30 nudos por hora).



Carta de Paris

Hemos recibido y publicamos con gusto la siguiente carta del obrero salmantino Vicente Andrés, que marchó hace días a la capital francesa, subvencionado por el gobierno para perfeccionar su oficio de albañil.

Dice así:

Las impresiones de que puedo dar cuenta son bastante gratas. Cuando llegamos a Burdeos, con todo y ser las cinco de la madrugada, nos esperaban una porción de compatriotas, con el vice-consul. Después de convidarnos a un suculento desayuno nos enseñaron—en las seis horas que allí nos podíamos detener—todo lo notable de la población.

En Paris en cambio, donde esperamos encontrar por parte de alguna Sociedad obrera una acogida cariño-

sa, no tuvimos más que la de varios obreros españoles, a quienes no por eso agradecemos menos la molestia.

Aún no hemos empezado a trabajar porque el señor ingeniero nos deja descansar esta semana y dedicarla a ver la capital y tomar la tierra.

Hemos sido obsequiados y lo somos todos los días por los señores V. y C—a quienes ustedes nos recomendaron y amablemente nos dan lecciones de francés, etc.

Ya les daremos más noticias.—Su yo V. Andrés.



De Valladolid

Terrible desgracia Cuatro ahogados

Ayer dimos por telegrama la noticia de la espantosa desgracia ocurrida anteayer en el río Pisuerga. Hoy nos comunica nuestro corresponsal, por correo mas detalles de lo sucedido:

«Don Teodosio Infante Paniagua, decano del colegio de abogados, poseía una ribera a las márgenes del río y casi todas las tardes las pasaba allí con su familia. El jueves le acompañaba su señora y un hijo de doce años. Por la tarde, aprovechando la crecida de cerca de dos metros que tiene el río quiso ir de pesca (habiendo echado al agua unas cuantas naras.)

Para ello se metieron en la barca con el Sr. Paniagua, su hijo, el cachican, un lechero llamado Aniceto, y un industrial Diego Hernández.

Soltadas las amarras, son torpedos les llevó a la presa de la Fábrica de Harinas «La Flecha», donde hacia remolino espantoso y en donde zozobró cayendo al río las cinco personas.

Se vió al Sr. Infante buen nadador empujar al cuerpo de su hijo para que flotara, mientras él se hundía luchando contra la corriente.

En tanto presenciaban la escena desde la orilla opuesta, la señora de Infante y la del cachican y a sus gritos, un pescador y el molinero entraron en una barca, se dirigieron al sitio del peligro, y con unas sogas pudieron salvar al niño. Para los demás era tarde. Y aún no han parecido los cadáveres.

Entre las personas que acudieron a prestar auxilio figuran don Eladio García Amado, que desde su ribera presenció el suceso, don Rodrigo Boheme, dueño de una Fábrica de alcohol próxima y algún otro.

La noticia ha llenado de consternación a Valladolid.



Mañana publicará EL DIARIO un artículo sobre

Los Judios Españoles,

parte expedido por el capitán general ó por el representante.

Se nos denuncia el hecho de que a pesar de lo dispuesto por la ley, los expendedores de leche...

Ha sido denunciado ayer mañana un lechero por vender agua en vez de leche.

Se da como seguro que dentro de breves días saldrá un delegado del gobierno para presenciar la constitución de un Ayuntamiento de la provincia.

Un perro mordió á un muchacho produciéndole á más de la rotura de los pantalones algunas heridas en el muslo; fué reconocido el perro inmediatamente y resultó no estar hidrófobo.

El joven alumno de la Facultad de Derecho señor Iscar, como primer firmante del mensaje que algunos de los estudiantes de dicha Facultad dirigieron al señor Maura...

Ha llegado á Salamanca y tomado posesión del cargo de director de esta cárcel correccional don Fabian Aguiar.

Mañana probablemente saldrá para Arevalillo el señor Sanchez Esculta, médico titular de dicho pueblo acompañado de su joven esposa.

Reunión de Facultad. Uno de estos días se han reunido en las cat-dras de Medicina, no de oposición para cambiar impresiones sobre los efectos de cierta protesta que se dice formulada por los de Valladolid contra el ingreso en el escalafón de los profesores de las Facultades incorporadas al Estado recientemente.

Academia Médico-Farmacéutica. Esta noche á las seis celebrará sesión científica haciendo uso de la palabra los señores Pelaez y Martín Sanchez, haciendo el resumen el Sr. Argenta.



Por telégrafo

Servicio especial de EL DIARIO

Madrid 20, varias horas

Drama sangriento

En Bilbao un sujeto que tenía

relaciones amorosas con la duquesa de la casa en que estubo de hospedado, después de un día de paz y á consecuencia de ella, la hizo arrojarse suicidándose después el homicida.

Una conferencia

El Sr. Maura ha celebrado una larga entrevista con el señor Hivela, en la que el presidente del Consejo ha consultado al ex-jefe del partido conservador, las medidas reglamentarias que pueden adoptarse contra los republicanos en el caso que continúen en la actividad que mantuvieron durante la última sesión de Cortes.

Parece ser que el resultado de la indicada conferencia, ha sido que el Sr. Maura no adopte la resolución enérgica que pensaba llevar á la práctica.

Paz octaviana

El Sr. Maura en su conferencia habitual con los periodistas, les ha manifestado que no se ha concedido un periodo de mayor calma en lo que se refiere á las huelgas, pues en la actualidad no existe, según el Sr. Maura, ninguna de importancia.

Hoy se celebrará consejo para despachar expedientes.

Villanueva de viaje

Ha llegado á Cadiz procedente de Tánger, el ex-ministro señor Villanueva a quien acompañan varios amigos. Después que visite las Factorías navales de aquel puerto, marchará á Madrid.

El Sr. Nocedal

El jefe de la minoría integrista, no tiene resuelto aún, si presentará ó no en la próxima sesión del Congreso, su proposición incidental, pues depende de la actitud de la minoría republicana.

Reservas españolas

En cuanto se abran las Cortes, el Gobierno pedirá un crédito de treinta millones para atender á la movilización de fuerzas navales y terrestres.

Escándalo en Barcelona

Con motivo del antiguo escándalo promovido en una sesión del Ayuntamiento por los diputados catalanistas, se procesará

á varios concejales republicanos.

Pelra en Carril

En el puerto de Carril (Galicia) varios marineros protestaron tumultuosamente apedreando las casetas de los consignatarios de vapores, por haberse negado estos á darles trabajo de nuevo, después de la huelga.

GUERRA Ruso-Japonesa

El embarque

En Nagasaki (puerto japonés) ce cano al estrecho de Corea) se hace vertiginosamente el embarque del ejército que ocupa Corea (por Chemulpo, Fousan y Masampo) ó quizás por las inmediaciones de Puerto Arturo.

El lunes llegó un vapor de 6.000 toneladas, acondicionado para llevar fuerzas de caballería que arbolaba bandera como transporte del Ejército.

Los trenes llegan á los muelles por vías que se han tendido en una semana, ocupando una extensión de 2 kilómetros.

Junto á los andenes de llegada las tropas encuentran gabarras donde se embarcan, dirigiéndose á los buques designados. Cada barco además de los botes de su dotación lleva diez grandes lanchones colgados de los pescantes.

Otro ataque á Puerto Arturo

En la noche del 13 los Destroycers japoneses, cuya flotilla manda el almirante Nogay atacó á los buques rusos haciendo averías en uno.

Rusia sin preparar

Altas autoridades militares alemanas creen que Rusia está mal preparada para la guerra y calculan necesarios cien días para que pueda entrar en combate las fuerzas sacadas de la Siberia y fronteras de Austria y Alemania.

El plan de los japoneses

Parece ser que los japoneses aspiran á colocar una primera línea de tropas sobre la línea comprendida entre la gran muralla de China y Vladivostock. Comprende mil doscientos kilómetros por lo cual no les bastan los cien mil hombres que hasta ahora tenían y se apresuran á introducir en Corea hasta 40.000. A esto se debe que el almirante Alexieff haya abandonado Port-Arthur para defender puntos de más peligro.

Nuevo jefe ruso

Ha sido nombrado jefe de las fuerzas navales rusas el almirante Makhoroff que al salir de San Petersburgo para el teatro de la guerra fué despedido por el pueblo con delirante entusiasmo.

El bombardeo de Hakodate

Noticias oficiales de San Petersburgo desmienten en absoluto que los rusos hayan bombardeado Hakodate y otra ciudad japonesa.

Ultima hora

Madrid 20, 9:30 m.

La escuadra yanqui

El gobierno de los Estados Unidos ha ordenado á la escuadra norteamericana que salga cuanto antes en dirección del Extremo Oriente y cumpliendo las indicaciones del Gobierno de Washington el crucero «Nueva Orleans» ha salido ya con rumbo á Tche-Fou.

Informe desmentido

La Legación japonesa en Londres ha desmentido oficialmente los informes en que se afirmaba que los acorazados del ejército japonés habían en las varias derrotas.

Suspensión de correos

El Zar ha suspendido por un decreto el servicio de correos por el ferrocarril transiberiano mientras duren las actuales circunstancias.

Dos buques capturados

Según un despacho de The Times ayer 18, fueron capturados por los japoneses dos vapores rusos.

Circula en Londres con insistencia el rumor de que ha muerto en Pekin la emperatriz madre del actual Emperador y cuya influencia en la corte del Celeste Imperio era decisiva y ha dado lugar á tantos sucesos. Oficialmente no se ha comprobado la noticia.

GARCIA-PLAZA.

«La Unión Salmantina» Sociedad anónima electricista.

En cumplimiento de lo prevenido en el artículo 24 de los Estatutos de esta Sociedad, se celebrará Junta general de accionistas el día 1.º del próximo mes de Marzo á las siete de la noche, en el domicilio social—plaza de Monterrey, para examinar, discutir y, en su caso, aprobar la memoria del Consejo de Administración, las cuentas y balances del último ejercicio y proveer en definitiva, una vacante de Consejero.

Salamanca 20 de Febrero de 1904. —El Presidente, RAFAEL BEATO Y SALA.—El Secretario, TOMAS DE ERAÑA.

Recomendamos á todos la lectura del anuncio inserto en 4.ª plana referente á la muy acreditada fabrica de chocolate establecida en San Juan de Barbalos.

EL DIARIO se halla de venta en los puestos del Café del Pasaje, Kiosco de Barazal, Café Castilla, Imp. de Almaráz, Zamora, 19.

Pero era un monumento de gloria: era la Salamandra.

Todo el que ponía el pié sobre la Salamandra, á no ser un cobarde espía, se hacía valiente, porque allí se respiraba cierto perfume de brea, cierto buen olor á pólvora quemada, que hacía latir el corazón noblemente.

Aquellas cicatrizadas tablas, aquellos cañones estropeados por las balas, aquel puente cubierto de negro con la sangre que por él había corrido... Todo esto parecía que estaba anunciando con voz fuerte y poderosa una de las gloriosas páginas de nuestras guerras marítimas. ¡Si, pardiez! los que después de haber pasado por este bautismo de fuego quedaban de la antigua tripulación, podían á buen seguro iniciar á los novicios.

Así pues la restauración encontró á la Salamandra reestablecida, orgullosa, ágil, y dispuesta á morder.

¡Oh! bien sabía la insolente que tenía en su vientre ciento veinte marineros intrépidos y valientes, entre ellos diez y nueve de la antigua tripulación, á quienes se designaba con el nombre de entiznados ó tizos. Anádase á esto una centena de marinos de la ex-guardia imperial, y podrá formarse una idea de la selecta gente que montaba este atrevido buque.

Gusto daba ver aquellas fisonomías expresivas, atezadas, místicas y llenas de cicatrices; aquellas cabezas de hierro; aquellos hombros hercúleos, y aquellos corazones vigorosos, intrépidos y sin aprensión, temerarios y de buena pasta.

Aunque sabían estos marinos la poca pasión que tenía Bonaparte por la marina, como habían hecho con él la desastrosa campaña de Rusia, como le habían

¡Y no era tan solo un buque de parada y de dorrote, no pardiez! ¡no; pues apenas el viento desarroillaba los pliegues de un pabellón rival, hablaba ella gordo, fuerte y sin temor!

Por eso he dicho bien que su nombre era expresivo.

¡Si, expresivo! ¡Porque si hubieseis visto esta arrogante corbeta en 1813 saltar llena de gozo, tronante, furiosa, y con sus jarcias al viento en medio de los fuegos que despedían sus treinta carronadas de bronce!

Al ver estos torrentes de fuego, esta lava de balas y metralla que vomitaba de su batería, diríase que era aquello el cráter de un volcán ó un lago de fuego que parecía la verdadera Salamandra.

¡Oh! ¡si la hubieseis visto la muy ladina picar á una fragata inglesa con sus razones de abordage enrojecidos y ardientes por las vivas y nutridas andanadas!

En este sangriento combate se mostró digna de su nombre, y enredada ya con la fragata, hizo fuego una última vez: pero un fuego tan de cerca, que los artilleros de ambos buques, se rompían la cabeza con los atacadores, se arrancaban los espeques, y se acuchillaban de un puente á otro.

Tres veces se rompieron los arpeos, y otras tantas abordó al inglés con el mayor encarnizamiento é intrepidez.

En seguida se prendió fuego á bordo de la corbeta... ese fuego que se cruza se extiende y vuelve atrás, se encarama á los cordages, silba en las velas, y encierra los palos en su ardiente espiral. ¡El fuego! ¡el fuego! Ni aun siquiera se apercibieron que estaba



Table with train schedules for Medina to Salamanca, including train names, departure/arrival times, and days of the week.



Fábrica de chocolate

JUAN FRANCISCO MARTINEZ

Plaza de San Juan de Barbalos, núm 12. SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder a mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 175 pesetas en adelante, sirviéndolos á domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

Biblioteca monográfica

de Medicina

Volumen I—LA ORGANOTERAPIA.

Los suscriptores de EL DIARIO podrán adquirir este volumen, como los demás de la biblioteca, con una rebaja del 25 por 100: es decir, por 75 céntimos.

Pedidos á la Administración de EL DIARIO

Platería, Joyería y Relojería

Viuda é Hijos de Fernando García

Poeta Iglesias, número 10.—Salamanca.

Taller de construcción.—Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones.

HISPANIA

CAPITAL 5.000.000 de pesetas

Seguros contra toda clase de accidentes tanto colectivos como individuales y de responsabilidad Civil.—Dirección: Cortes 347.—Barcelona.

Agente General Antonio Alcaide, Minimios 11, Salamanca

AGUAS BICARBONATADAS-LITÍNICAS

DE

FUENTE-CALIENTE

EN MIRANDA DE EBRO

de especial indicación en las dispepsias, cólicos hepáticos y nefríticos, y manifestaciones viscerales del reuma ó artritis.

Se venden en botellas al precio de UNA PESETA, la de un litro, en la farmacia de D. Angel Ruiz—Salamanca.



FERRETERIA

de

Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones, patios, cribas, muelles, alambres, espino artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el roll.

Sanchez Barbero, 9 y 11



CENTRO-PENSIÓN MAÑES

para alumnos oficiales de las facultades é Instituto

Director propietario: D. José Mañes Casaux

Calle del Silencio 1 y Tostado 1, Salamanca

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso á todo lo imaginable, según se ha demostrado en los exámenes de Mayo y Junio, se halla situado en el punto céntrico de la población y muy próximo á la Facultad é Instituto; constando de espaciosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO 1 y TOSTADO 1, comunicadas á este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta: de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados á las respectivas clases oficiales por los Inspectores y á todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto Facultad.

El sueldo alcanza lo por este Centro debido á la labor continua en la explicación de todas las asignaturas y á la formalidad en las cuentas, á las extracciones ante el reglamento. Los mejores informes pueden darlos los alumnos y sus familias. Se admiten inscripciones para el próximo curso.

Escuela modelo de primera enseñanza á cargo de acreditado profesor central. Clases nocturnas para dependientes de comercio de primera enseñanza, francés, Aritmética mercantil y Teneduría de libros. Se admiten internos, medio pensionistas y externos, desde seis años en adelante.

Alimentación verdaderamente sana, abundante y nutritiva, como lo tiene á red taoo este Centro.

Prévia autorización, se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

Pídanse detalles y Reglamentos al Director



LACTINA

Es el mejor alimento para los niños.

Depósito en Salamanca, Farmacia de García Ruiz.

Plaza Mayor, 36. (Pídanse folletos)



Félix Carbajosa Rico

(Sucesor del Armuñés)

Doctor Riesco, 33. Salamanca.

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena Jerez, Vinos comunes del país tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espiritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos.

Se sirve á domicilio con puntualidad.

á bordo, y solo pensaban en echar á pique al inglés. Además de que no era de temer una explosión, por que no quedaba ni un solo grano de pólvora en la Santa Bárbara; toda se había consumido en siete horas de combate en que las andanadas no esperaban una por otra.

¡Intrepida Salamandra! En medio de que el fuego la iba corroyendo hasta en las obras vivas, y la mar la levantaba, seguía la pelea reservando su última andanada, como el pródigo economiza su último dinero, esperando la ocasión de caer sobre el inglés.

Por fin, el enemigo presenta la popa; la Salamandra ruga, el cañón truena, llueve el hierro... ¡Hurrah!... ¡ya está á pique!... ¡hurrah!... á pique!... ya no hay inglés.

¡Hurrah! Un rastro de cadáveres revolcó en el remolino que hizo la fragata al sumergirse... restos de aparejos y arboladura...

Ninguna otra cosa. Entonces se trató de apagar el incendio, y se consiguió.

¡Oh! ¡qué cambiada estaba mi brava Salamandra! No levantaba ya con orgullo sus mastiles, ni ostentaba complaciente sus aparejos sobrepuestos y peinados como cabellera de mujer; no estaba ya su batería reluciente, ni había aquellas pinturas de mil colores que corrían sobre la popa, se cruzaban y se desarrollaban en maravillosos arabescos.

No; nada de esto queda ya. Toda abrasada, horadada, tronzada por la metralla, enrojecida con la sangre, negra con la pólvora, humeante y haciendo agua, ganó el puerto la valiente con los restos de su bandera tricolor clavados en la popa. Porque lo que es palos, no quedaba más que uno

sobre el ponton, y las jarcias caían hechas trizas sobre las cintas, que parecían estar sembradas de astillas y de balas.

Y sin embargo, que bien le caía este desdén á la coqueta!

Por ejemplo, muchas veces veis en un baile una muchacha alegre y con ojos risueños, y tez rubicunda y delicada; una gasa transparente cuidadosamente ajustada circunda su talle esbelto; sus cabellos perfumados están simétricamente arreglados en enortijados bucles; el cinturón y rebocillo perfectamente acomodados; la gargantilla plegada con elegancia; todo en ella es contento y delirio, que la sonríe sin cesar, arrebatada por el vals saltón.

Esta alegría, esta simetría en el peinado agradan, encantan, no lo niego; más sin embargo, yo encontraría, si no más elegancia, al menos mayores atractivos y gracias en esta cintura ya usada, en este rebocillo colgante, en esa cabellera desalinada. ¡Oh! más gracias en una ligera palidez, en una dulce tristeza, en esa mirada lánguida y encubierta. ¡Oh! más gracias en todo este desorden encantador, que prueba en fin... que la Salamandra estaba mil veces más pintoresca, más poética, más embalsamante después del combate.

Así pues, los veinte hombres que quedaron en estado de remolcarla, á pesar de hallarse todos heridos, la condujeron con amor y respeto á la rada de Tolón para carenaria.

Verdaderamente que parecía una locura querer reparar un buque tan mal parado, por que desde el tamar hasta el timón no era más que un puro ahujero.